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Е: Судьбу верховажских Судьбу верховажских 
лесов обсудили лесов обсудили 
на общественном советена общественном совете

Стр.2Стр.2

Только 27% прошедших Только 27% прошедших 
диспансеризацию диспансеризацию 
практически здоровы                   практически здоровы                   

Стр. 4Стр. 4

Почему на чужой Почему на чужой 
стороне и весна стороне и весна 
не красна    не красна    

Стр.5Стр.5

«Участковый» Лыков под-«Участковый» Лыков под-
держивал порядок в Кулое держивал порядок в Кулое 
более 100 лет назад                 более 100 лет назад                 

Стр.6Стр.6

Подготовили Ульяна Пивоварова, 
Нина Юренская, Ольга Гулина

Надоено молока с 5 по 10 сентября 2015 года
 Валовый надой Надой на корову 

10.09.2015 10.09.2014 +/- 10.09.2015 10.09.2014 +/- 
ООО «Родина» 78 52 26 70,9 57,8 13,1 
ООО «Искра» 32 31 1 49 38,6 10,4 
ООО АПК «Чушевицы» 338  338 65  65 
ООО СП «Вага» 192 159 33 64,4 55,6 8,8 
СПК к-з «Липки» 229 236 -7 87,5 90,8 -3,3 
СПК к-з «Н-Кулое» 506 486 20 108,9 104,6 4,3 
ООО АПК «Росзерно»  318 -318  65,6 -65,6 
СПК к-з «Верховажский» 140 140 0 61 61 0 
ООО «Колос» 115 121 -6 65 70,1 -5,1 
КФХ Постникова А.П. 65 51 14 46,4 36,3 10,1 
КХ Мызина А.В. 175 173 2 89,7 88,7 1 
КХ Халмурзаева Н.У. 50 45 5 79,4 70 9,4 
КХ Акиньхова В.Н.   0   0 
КФХ Стулова Б.В. 13 3 10 37 12,5 24,5 
ИТОГО 1933 1815 118 75,5 72,6 2,9078125 

 

Молоко-2015

Юбилеи

Валерию Ивановичу Загоскину из 
Шелотского сельского поселения 
10 сентября исполнилось 85 лет. 
Несмотря на свой возраст,  Вале-
рий Иванович бодр и жизнелюбив. 
Он – уважаемый на селе человек, 
знают его не только в своем посе-
лении, но и в районе. 
Отслужив четыре года в Советской 

Армии, Валерий Иванович вернулся 
домой, трудился в родном колхозе бри-
гадиром. А потом были годы учебы в сов-
партшколе, после окончания которой его 
назначили секретарем колхозной партий-
ной организации, позднее он возглавил 
колхоз имени Петухова. Завершил он 
трудовую деятельность председателем 
сельского совета. Должности были не из 
легких, но Валерий Иванович не пасовал. 
Он честно служил людям и делу, которое 
ему доверили. 
Вместе с женой Александрой Алексе-

евной они воспитали троих детей. Сей-
час род Загоскиных продолжают пять 
внуков и шесть правнуков. С ударами 
судьбы тоже научился справляться: 10 
лет как не стало его любимой жены, но 
он не падает духом. В доме у него поря-
док, дети и внуки помогают ему, окружают 
своего самого близкого человека теплом 
и любовью.
Валерий Иванович из поколения истин-

ных патриотов, тружеников, на долю 
которых выпали нелегкие испытания. Их 
жизнь — пример нынешнему и будуще-
му поколениям, как надо жить, работать, 
служить Отечеству, своей малой родине, 
любить землю и свою семью. 

Нина ЮРЕНСКАЯ

Честно служил людям

С юбилеем В.И. Загоскина поздравила глава поселения С.В. Корниенко 
(фото Ульяны ПИВОВАРОВОЙ)

Что? Где? Когда?

Безработных 
больше, 
чем вакансий
14 сентября в администрации Верхо-
важского района состоялась феде-
ральная планерка. На ней присут-
ствовали представители местных 
органов власти и руководители 
муниципальных и федеральных 
служб, которые проинформирова-
ли главу района о своей деятель-
ности и планах. 

    В ходе расширенной планерки был 
затронут вопрос о безработице. Выясни-
лось, что наибольшее количество без-
работных среди людей в возрасте до 
30 лет, а общее число нетрудоустроен-
ных, обратившихся в Центр занятости, 
составляет 152 человека. 
На сегодняшний день Центр занятости 

населения предлагает 134 вакансии. В 
основном рабочие места предоставля-
ют сельскохозяйственные предприятия, 
куда требуются зоотехники, трактористы, 
операторы машинного доения, инженер 
по землеустройству. Специалисты, име-
ющие педагогическое, экономическое, 
медицинское образование, нужны и в 
других сферах. 

Убирают лён
На 14 сентября в районе лён выте-
реблен и расстелен на 1225 гектарах 
из 1757.  
Полностью с планом справились меха-

низаторы ООО «Искра», более чем на 80 
процентов – в крестьянском хозяйстве 
А.В. Мызина, на 80 процентов – в ООО 
СП «Вага». Хуже других обстоит дело в 
ООО АПК «Чушевицы» – 46 процентов.
Зерновые убраны с 2835 гектаров, что 

составляет 63 процента к плану. Погожие 
осенние дни благоприятствуют уборке 
урожая, и во всех сельхозпредприяти-
ях механизаторы стараются наверстать 
упущенное.

Выходной 
со спортом
В рамках Всероссийского дня бега 
19 сентября в Верховажье пройдет 
ежегодный спортивный забег «Кросс 
наций-2015».  Его основная цель –
пропаганда здорового образа жизни 
и привлечение россиян к занятиям 
физкультурой. 
Поучаствовать в массовом мероприя-

тии и пробежаться по центральным ули-
цам села организаторы приглашают всех 
желающих. Старт состоится в субботу, 
19 сентября, в 11 часов у районного Дома 
культуры.   
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Возникшей проблеме было посвящено 
экстренное совещание у первого заме-
стителя главы района Юрия Онищен-
ко, на котором присутствовал корре-
спондент «ВВ». 
Предыстория вопроса. В конце июня 

у сметанинского полигона поменялся 
хозяин, точнее, арендатор. По итогам 
проведенного конкурса договор аренды 
был заключен с местным молодым пред-
принимателем Артемом Мызиным, 

Ситуация

Есть проблема

«Режимный» объект
На прошлой неделе случился сбой в работе полигона ТКО в дерев-
не Сметанино. Хотя другие источники утверждают, что его деятель-
ность вообще была парализована. Впрочем, суть не в терминоло-
гии. Факт в том,  что на определенный период времени действу-
ющая свалка оказалась недоступна для населения, поскольку на 
въездные ворота были навешены замки. Таким образом, привезен-
ный мусор не попал по назначению, а был высыпан перед входом. 
Для исправления ситуации понадобилось срочное вмешательство 
районных властей.

Открывая совещание, пред-
седатель совета Борис Самы-
лов заметил, что «лесной 
вопрос» был, есть и, видимо, 
останется в обозримом буду-
щем наиболее сложным. При-
чем в условиях, когда полномо-
чия района в разрешении воз-
никающих конфликтов серьез-
но ограничены. Люди звонят, 
высказывают недовольство 
состоянием дел…
Так получилось, что основ-

ной разговор шел вокруг ста-
тьи нашего внештатного кор-
респондента Владимира Кон-
дакова «Родной лес», поме-
щенной в номере «ВВ» от 19 
августа. А сам автор матери-
ала стал главным «обвините-
лем» царящих на лесозаготов-
ках в чушевицко-липецкой зоне 
порядков. Как известно читате-
лям из публикаций в районке, 
там произошло, по меньшей 
мере, два конфликта между 
лесорубами и местным населе-
нием. Скорее всего, подобного 
не случилось, если бы делянки 
не приблизились к самым гра-
ницам деревень и поселков. 
«Под топор» пошли массивы, 
испокон веков служившие жите-
лям местом отдыха и сбора гри-
бов. «Да лесники скоро в наши 
собственные огороды залезут», 
- негодуют люди. Жизненное 
пространство на селе, к кото-
рому так привыкли, всегда счи-
тавшееся атрибутом местного 
ландшафта, сужается уже до 
неприличия. 

Самый свежий, но, видимо, 
далеко не последний случай 
- события вокруг так называе-
мого Подсосенского бора, что 
рядом с поселком Каменка. 
Свершившийся факт: группа 
здешних жителей, в их числе 
и преклонного возраста бабуш-

ки, пикетировала начавшуюся 
порубку в их местной достопри-
мечательности. Работы были 
временно остановлены.
Как заявил представитель 

ООО «БиоЛесПром», подоб-
ными неразумными и безот-
ветственными действиями 
пикетчики пытались не толь-
ко сорвать производственный 
процесс, но вполне могли бы 
спровоцировать несчастный 
случай. Кто возместит убытки 
за простой людей и техники?

- Мы не претендуем на чужое, 
- отметил Павел Степанов-
ский. – Мы рубим в границах 
арендных площадей на закон-
ных основаниях, имея на это 
полное право. Более того, в 
боры мы не лезем, выполняем 
рубки ухода. И в случае повто-
рения попыток противодейст-
вия мы вправе обратиться за 
помощью в правоохранитель-
ные органы. 

Действительно, с точки зре-
ния закона все формально-
сти соблюдены, имеется план 
освоения, проект рубок… С 
этой стороны лесозаготови-
телей упрекнуть не в чем. И 
вот здесь будет уместным дать 
пояснения по поводу того, как 
бывшие колхозные леса доста-
лись «БиоЛесПрому». 
По словам главы Генна-

дия Непомилуева, когда-то 
эти массивы находились «на 
балансе» самого крупного в 
районе колхоза имени Лени-
на, а после оказались в поль-
зовании его преемника ООО 
«Чушевицы». Сложное финан-
совое положение заставило 
сельхозпредприятие продать 
право на аренду лесосеки. Так 
что теперь хозяин этих деля-
нок — «БиоЛесПром». И спо-
рить с этим сложно, но...

- Понятно, что прогресс не 
остановишь, на лесозаготов-
ках теперь широко использу-
ется современная техника, - 
говорит Александр Бутусов. 
– Нас уверяли, что после таких 
машин в делянках в тапочках 
можно будет ходить. А что на 
деле? Лесозаготовители часто 
оставляют после себя формен-
ное безобразие. Не все меря-
ется на деньги, нельзя гнаться 
за прибылью, ломая и круша 
все на своем пути. Должна же 
быть элементарная культура 
лесозаготовки.

Целый ряд фактов варвар-
ского использования лесов 
рубщиками в окрестностях 
Чушевицкого и Липецкого сель-
ских поселений привел Влади-
мир Кондаков. Выруба дол-
жным образом не очищаются, 
под разделочные площадки 
«прихватываются» поля, нару-
шаются муравейники, солонцы 
для зверья, портятся и своев-
ременно не восстанавливают-
ся дороги…

- И главное, - подчеркивает 
Владимир Александрович, - не 
учитываются интересы мест-
ного населения. Никто даже не 
пытается поставить в извест-
ность о готовящейся выруб-
ке леса не только жителей, но 
даже органы самоуправления. 
Такое барское, неуважитель-
ное отношение и ведет к воз-
никновению конфликтов.
И, стоит добавить, к инциден-

там, балансирующим на самой 
грани законности. К примеру, к 
угрозам набить стволы дере-
вьев гвоздями и испортить тех-
нику. Подобные прецеденты 
случались.   
Автора нашумевшей статьи 

поддержал глава района. По 
его мнению, в интересах самих 

же лесозаготовителей рабо-
тать гласно, предваритель-
но оповестив о своих планах 
власть на местах, которая, в 
свою очередь, доведет инфор-
мацию до сведения людей. 
Кстати, за предложение внести 
этот пункт в решение единогла-
сно проголосовали все члены 
общественного совета. Пусть 
оно и носит применительно к 
арендаторам государственно-
го лесфонда только рекомен-
дательный характер.
Прозвучало также предложе-

ние по возможности приоста-
навливать масштабную заго-
товку леса в период весенней 
и осенней распутицы. И доро-
ги будут сохранней, и не такой 
ущерб будет нанесен делянкам 
при рубке.

Поднята была и тема так 
называемых «белых пятен» - 
заросших лесом земель сель-
хозназначения. К примеру, уро-
чищ между населенными пун-
ктами вроде Ельника у липец-
кой деревни Семеновская. 
Они в состав гослесфонда не 

входят и являются денежным 
«резервом» района. Геннадий 
Непомилуев твердо пообещал, 
что рубки «белых пятен» будут 
допускаться лишь при согла-
совании с сельской властью 
и жителями. Тем более, с 
точки зрения закона переда-
ча лесных участков в краткос-
рочную аренду должна произ-
водиться гласно, с учетом инте-
ресов населения, с участием 
органов местного самоуправ-
ления. 
Валентин Горынцев в оче-

редной раз призвал более 

бережно использовать лес-
фонд. Но снижение объемов 
расчетной лесосеки не в ком-
петенции районной власти. Не 
говоря уже о том, что необходи-
мо проведение нового лесоу-
стройства. Зато обществен-
ный совет может попытаться 
решить этот вопрос путем обра-
щения к коллегам из областной 
общественной палаты.
Совет рекомендовал лесни-

честву повысить требователь-
ность к приему делянок. На 
практике получается так, что 
арендатор, заплатив штраф за 
допущенные нарушения, счи-
тает себя свободным от даль-
нейших обязательств. А поки-
нутая лесосека так и остается 
неприбранной. 
Владимир Кондаков побла-

годарил общественный совет 
и районную власть за прояв-
ленное внимание к насущной и 
«больной» теме. Состоявший-
ся разговор позволил снять 
часть проблем, но точку ста-
вить рано. 

Вместо послесловия. Судя 
по всему, конфликт по пово-
ду вырубки леса в окрест-
ностях Каменки в основном 
снят. Представители «БиоЛес-
Прома» уверяют, что не соби-
рались и не собираются пося-
гать на местные боры, а лишь 
намерены вести рубки ухода и 
убирать больные деревья. И 
еще. Местный актив добился, 
что будет организован обще-
ственный контроль за ходом 
работ и за приемкой делянок.

Владимир БАСОВ
Фото Владимира 

КОНДАКОВА

Топор над бором
Или как бывшие колхозные леса оказались в аренде

Спиленная сосна и поврежденный муравейник

Трудно однозначно оценить итоги оче-
редного заседания общественного сове-
та при главе района. Не та проблема, 
чтобы удалось решить ее одним махом. 
Тем более, имея «полномочия» исклю-
чительно рекомендательного характе-

ра. Но уже сам тот факт, что тема даль-
нейшей судьбы верховажских лесов, в 
последнее время постоянно находяща-
яся на слуху, была вынесена на обсу-
ждение общественности, говорит о том, 
что власти придают ей особое значение.

«принявшим дела» у Игоря Рындина, 
руководителя предприятия «Экологиче-
ские технологии», которое осуществля-
ет сбор и вывоз мусора из населенных 
пунктов Чушевиц, Верховья и Морозова. 
Переход объекта из рук в руки и свя-

занная с этим бумажная волокита нару-
шила привычный ритм. Дело в том, что 
в соответствии с существующими тре-
бованиями арендатор обязан выпол-
нить целый ряд условий для «легали-

зации» своей деятельности. Начиная с 
относительно простых мероприятий по 
налаживанию процесса учета и конт-
роля за движением отходов, утвержде-
ния тарифов в региональной энергети-
ческой комиссии и заканчивая таким 
сложным и затратным этапом, как полу-
чение лицензии на виды работ. Пока же, 
по свидетельству начальника отдела 
природопользования и охраны окружа-
ющей среды Владимира Колотилова, 
на полигоне нет даже самого элемен-
тарного - информационного аншлага с 
графиком часов приема мусора. Воро-
та оказались заперты, а на террито-
рии «режимного» объекта обнаружил-
ся очаг возгорания, что является грубей-
шим нарушением правил эксплуатации.
На совещании были выслушаны мне-

ния и объяснения всех заинтересован-
ных лиц, в том числе арендатора поли-
гона.  

 - Держать полигон под замком недо-
пустимо, - отметил, подытоживая состо-
явшийся разговор Юрий Онищенко. 

- Он должен использоваться по целе-
вому назначению. Зачем было вообще 
строить, если он не будет эксплуатиро-
ваться? Арендатор обязан соблюсти 
все требования, чтобы объект работал 
в нормальном режиме и выполнял свои 
функции. Даем на это вполне реальные 
сроки. Иначе мы будем вынуждены запу-
стить процедуру расторжения договора 
аренды, а поток отходов временно пере-
направить на полигон в Верховажье. Но 
это – крайняя мера, поскольку увеличе-
ние плеча вывозки неизбежно повлечет 
за собой повышение затрат на транспор-
тировку. А потребитель не должен стра-
дать от чьей-то нераспорядительности. 

Постфактум у корреспондента «ВВ» 
состоялся разговор с арендатором поли-
гона Артемом Мызиным. Предприни-
матель заверил, что, если понадобит-
ся, готов высказать свою позицию по 
проблемной теме, в том числе и через 
газету.

Владимир БАСОВ   

Ãðàæäàíñêèå èíèöèàòèâû
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области
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Администрация Верховажского муниципального района 
(Продавец) сообщает о проведении аукциона по продаже 
зданий, находящихся в собственности Верховажского муни-
ципального района.
Продажа муниципального имущества производится на осно-

вании постановления Администрации Верховажского муници-
пального района от 08.09.2015 года №566 «Об условиях при-
ватизации имущества, находящегося в собственности Верхова-
жского муниципального района».
Аукцион проводится в форме торгов, открытых по составу 

участников и подачей предложений о цене.
Дата проведения: 26 октября 2015 года по адресу: 

с.Верховажье, ул.Стебенева, д.30, кабинет начальника коми-
тета по управлению имуществом в 10 часов 30 минут
Характеристика имущества
Наименование:
- здание дома детского творчества с земельным участком.
Местонахождение: Вологодская область, Верховажский 

район, Чушевицкий сельский совет, д.Плосково, ул.Новая, д.8.
Технические характеристики: двухэтажное здание общей 

площадью 1148 кв.м, земельный участок площадью 5000 кв.м, 
кадастровый номер 35:07:0202021:0002.

- эл.котельная.
Местонахождение: Вологодская область, Верховажский 

район, Чушевицкий сельский совет, д.Плосково, ул.Новая, д. 8А.
Технические характеристики: одноэтажное здание общей 

площадью 32,1 кв.м, земельный участок площадью 5000 кв.м, 
кадастровый номер 35:07:0202021:0002. Информацию о про-
даже имущества, порядок подачи заявок и проведения торгов, 
условия договора купли-продажи указаны на сайте http//torgi.
gov.ru/ и на официальном сайте администрации Верховажско-
го муниципального района http://www.adm-verhov.ru/. Справки 
по телефону 2-19-27.

И.о. начальника КУИ Л.Л. Ламова

Официально

Обратите внимание

В прокуратуре района

По области

УВАЖАЕМЫЕ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКИ!

Налоговая служба проводит День открытых дверей для 
налогоплательщиков - физических лиц! Он пройдет 
во всех территориальных налоговых инспекциях Рос-
сии 18 сентября 2015 года (пятница) с 9.00 до 18.00

В рамках мероприятия все желающие смогут больше узнать 
о порядке исчисления и уплаты налога на имущество физиче-
ских лиц, земельного и транспортного налогов.
Специалисты налоговой службы подробно расскажут о том, 

кто должен уплачивать имущественные налоги, в какие сроки, 
какие ставки и льготы применяются в конкретном муниципаль-
ном образовании, а также ответят на другие вопросы граждан 
по теме налогообложения.
Все желающие смогут прямо на месте подать заявление в 

налоговую инспекцию при обнаружении некорректных сведе-
ний в уведомлении.

Межрайонная ИФНС России №9 
по Вологодской области 

Закон №294-ФЗ дополнен 
статьей 26.1, устанавливаю-
щей особенности организа-
ции и проведения в 2016-2018 
годах плановых проверок при 
осуществлении государст-
венного контроля (надзора) 
и муниципального контроля в 
отношении субъектов малого 
предпринимательства.
Согласно части 1 статьи 26.1 

Закона №294-ФЗ с 1 января 
2016 года по 31 декабря 2018 
года не проводятся плано-
вые проверки в отношении 
хозяйствующих субъектов, 
отнесенных в соответствии с 
положениями статьи 4 Феде-

Новое 
в законодательстве
Федеральным законом от 13.07.2015 года №246-ФЗ вне-
сены изменения в Федеральный закон от 26.12.2008 
года №294-ФЗ «О защите прав юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзора) и муниципаль-
ного контроля» (далее – Закон №294-ФЗ).

рального закона от 24.07.2007 
года №209-ФЗ «О развитии 
малого и среднего предпри-
нимательства в Российской 
Федерации» к субъектам мало-
го предпринимательства, за 
исключением юридических лиц 
и индивидуальных предпри-
нимателей, осуществляющих 
виды деятельности, перечень 
которых устанавливается Пра-
вительством Российской Феде-
рации в соответствии с частью 
9 статьи 9 настоящего Феде-
рального закона.

З.Н. Антуфьева, 
помощник прокурора 

района, юрист 2 класса                                                                                

По словам Николая Гуслин-
ского,  районы Вологодской 
области активно принимают 
участие в  программе разви-
тия сельских территорий. 
Ведь за счет государствен-
ных средств можно провести 
в муниципальные поселения 
газ и воду. Например, лиде-
ром по подготовке таких про-
ектов является Верховажский 
район. 

«Другой элемент развития 
этой программы: создание 
ФАПов, обеспечение жильем 
специалистов, в том числе 
АПК. Ежегодно мы обеспечива-
ем порядка ста семей жильем 
в районах. Правда, и участие 
в конкурсе тоже непростое, 
достаточно большая заявоч-
ная документация», - расска-
зал Николай Гуслинский.
Три года назад стартовала 

программа поддержки сель-
ских социальных инициа-
тив граждан. В рамках про-
екта неравнодушные к своему 
району активисты могут полу-
чить грант до двух миллио-
нов рублей на различного рода 
социально полезные инициати-
вы. Например, строительство 
спортивной или детской пло-
щадки. Программа, по сло-
вам заместителя Губернатора, 

НИКОЛАЙ 
ГУСЛИНСКИЙ: 
«Программы, которые мы 
реализуем на селе, 
помогают нам удерживать 
там специалистов»
Какие государственные программы реализуются сей-
час для развития сельских территорий, фермерских 
хозяйств, какую господдержку оказывает селянам Пра-
вительство Вологодской области – эти темы стали 
одними из главных на пресс-конференции с участи-
ем заместителя Губернатора области.

пользуется огромным спросом 
среди населения. В этом году 
из 75 заявок со всех районов 
области комиссия отобрала 46.
Существует поддержка 

фермерских хозяйств. Как 
сказал Николай Гуслинский, 
5 процентов всей продукции 
производят фермеры, и в свою 
очередь государство гаранти-
рует им поддержку в виде двух 
программ. Одна — для начи-
нающих фермеров: они имеют 
возможность получить грант 
в размере полутора миллио-
нов рублей. Другая — для под-
держки семейных ферм. Род-
ственники, решившие работать 
на селе на определенных усло-
виях, могут рассчитывать на 
десять миллионов рублей.

«Фермерские поддержки 
пользуются колоссальным 
спросом. На один грант по 
начинающим фермерам до 9 
желающих. В прошлом году 
мы дали 15 грантов, облада-
тели которых сразу включи-
лись в работу. Что касает-
ся семейных ферм - 10 гран-
тов. Мы понимаем, что сред-
ствами надо удовлетворять 
все заявки. Упор мы делаем на 
мясное и молочное животно-
водство». 

Еще один вид самозанято-
сти на селе – рыбоводство.  В 
Вологодской области  огром-
ное количество водоемов, в 
которых можно заниматься 
разведением форели. На дан-
ный момент в регионе прове-
дено восемь аукционов. Его 
участники в свое время обра-
тились в Департамент сель-
ского хозяйства и выиграли 
торги. Государство субсиди-
ровало владельцам рыбных 
хозяйств все издержки по кре-
дитам, взятым на закупку кор-
мов и малька. 

«Мы создаем тот комплекс 
необходимых благ, кото-
рые наши жители, безуслов-
но, оценивают. То, что у нас 
есть сельхозпроизводство, по 
сравнению с соседними регио-
нами, говорит о том, что мы 
выбрали правильное направ-
ление», - подвел итог заме-
ститель Губернатора Николай 
Гуслинский.
Кроме того, на пресс-конфе-

ренции шла речь о поддержке 
льнопроизводства, молочного 
производства, птицефабрик 
области и лесопользовании.

По материалам Управле-
ния информационной поли-
тики Правительство Воло-

годской области

Николай Гуслинский

Опубликовано в соответствии с Договором на оказание услуг по распространению информаци-
онно-аналитических материалов о деятельности органов исполнительной государственной влас-

ти  Вологодской области.

Выборы-2015

Не будем анализировать 
причины, почему почти 400 
человек не посчитали нуж-
ным прийти в минувшее вос-
кресенье на избирательные 
участки. Это сделают орга-
низаторы и ответственные за 
выборы. Мы же констатиру-
ем факты. 

Итак, из трех кандидатов, 
претендовавших на пост 
главы, наибольшее число 
голосов получила Светлана 
Витальевна Володкина. За 
нее проголосовали 332 изби-
рателя. 

Галину Валерьевну Дуко-
ву поддержали 150, Кирилла 
Сергеевича Посадского – 11. 
Против всех кандидатов про-
голосовали 78. 

Таким образом, 13 сентя-
бря 2015 года главой Вер-
ховского сельского поселе-

ния избрана С.В. Володкина.
Большинством голосов 

депутатами совета поселе-
ния первого созыва избраны:
Л.Н. Байдакова (210), А.С. 

Бушманов (254), И.Н. Жда-
новский (276), Н.В. Лыско-
ва (207), С.В. Митрофанова 
(262), И.А. Мызин (221), Н.Н. 
Негодяев (207), В.В. Солома-
тов (200), Г.Н. Ширяевская 
(316), В.Н. Ширяевский (238).

Желаем вновь избранным 
главе поселения и совету 
депутатов успешной работы 
в реализации всех намечен-
ных планов.

По данным территори-
альной избирательной 
комиссии подготовила 

Татьяна ПОГОЖЕВА

В Верховье – 
новый глава
Явка на прошедших 13 сентября выборах главы и 
совета депутатов объединенного Верховского посе-
ления составила 59,86%:  из 974 избирателей учас-
тие в них приняли 583. Для сельской местности, 
где выборы обычно проходят активно, это резуль-
тат средний.

Территориальная избирательная комиссия благо-
дарит избирателей, кандидатов, членов участковых 
комиссий и всех, кто оказывал активное содействие 
избирательным комиссиям в подготовке и проведении 
выборов главы и депутатов совета сельского поселе-
ния Верховское.

Территориальная избирательная комиссия 



№72 16 сентября 2015 года4  âåñòíèê
bе!.%"=›“*,Lbе!.%"=›“*,L

Диспансеризация состоит из 
двух этапов. Целью первого 
является обнаружение заболе-
ваний и выявление факторов 
риска. На этом этапе обследо-
вание проводится в соответст-
вии с требованиями к различ-
ным возрастным группам. 
Общей для всех процеду-

рой является анкетирование, 
антропометрические измере-
ния,  флюорография, электро-
кардиография. Визит к офталь-
мологу назначается всем, неза-
висимо от пола, начиная с 39 
лет. Для всех мужчин и женщин 
в  возрасте 39, 45, 51, 57, 63, 69 
лет  проводится УЗИ органов 
брюшной полости и расширен-
ный анализ крови. Для осталь-
ных предусмотрен общий ана-
лиз крови. Для ранней диагно-
стики заболеваний желудочно-
кишечного тракта пациентам 
48 лет и старше назначается 
исследование кала на скры-
тую кровь.  Женщины 39 лет  и 
старше направляются на мам-
мографию. 
Объем обследований на вто-

ром этапе зависит от выявлен-
ных факторов риска, группы 
здоровья и наличия подозре-
ний на злокачественные ново-

о б р а з о в а н и я , 
либо заболевание 
сердечно-сосуди-
стой системы. 
За семь меся-

цев нынешнего года в Верхо-
важском районе диспансери-
зацию прошли 1072 человека, 
что составляет 47%  от  наме-
ченного годового плана. По 
итогам обследования к первой 
группе здоровья (здоровые и 
практически здоровые люди) 
можно отнести 27% человек, 
ко второй группе (имеющие 
факторы риска развития забо-
леваний) - почти 72% и тре-
тью группу (имеющие забо-
левания, требующие диспан-
серного наблюдения и оказа-
ния специализированной, в 
том числе высокотехнологич-
ной помощи) - 1%.
По выявленным факто-

рам риска на первом месте 
- нерациональное питание, 
низкая физическая актив-
ность и повышенный уро-
вень артериального давле-
ния. Для коррекции факторов 
риска специалисты проводят 
индивидуальное профилак-
тическое консультирование, 
дают рекомендации по пра-

В очереди к офтальмологу 

Здравоохранение

Конкурсы

Шаг навстречу здоровью
 Мы обещали нашим читателям, что в сентя-
бре вернёмся к теме диспансеризации взро-
слого населения. Сегодня мы напомним, гра-
ждане каких возрастов подлежат диспансери-
зации в этом году, какие обследования необхо-
димо пройти, а также каковы промежуточные 
результаты за семь месяцев. 

Диспансеризация в 2015 году проводится для насе-
ления 1994, 1991, 1988, 1985, 1982, 1979, 1976, 1973, 
1970, 1967, 1964, 1961, 1958, 1955, 1952, 1949, 1946, 
1943, 1940, 1937, 1934, 1931,  1928, 1925, 1922, 1919, 
1916 годов рождения. Обратитесь в поликлинику и 
пройдите намеченные обследования.

вильному питанию и здорово-
му образу жизни.
По имеющимся данным в 

результате осмотров впервые 
выявлено 50 заболеваний. 
Среди них лидируют болезни 
эндокринной системы (30%),  
мочеполовой системы (24%), 
болезни глаз (20%), систе-
мы кровообращения (14%). 
Выявлены единичные случаи 
болезней органов дыхания, 
пищеварения и нервной систе-
мы. Кроме того, у трёх чело-
век впервые обнаружен сахар-
ный диабет, у трёх – ожирение, 
у двоих - катаракта. С подо-
зрением на онкопатологию на 
дообследование в областной 
онкодиспансер направлено 
четыре человека.

Наибольший процент забо-
леваний выявлен в возрасте 
от 39 до 60 лет – 52%, старше 
60 лет  - 40%, в возрасте 21-36 
лет выявлено 8% заболеваний.
Цифры говорят сами за себя. 

Если мы сами не задумаемся и 

не побеспокоимся о своем здо-
ровье, то никто другой за нас 
этого не сделает. Отказывать-
ся от бесплатного профилакти-
ческого обследования по мень-
шей мере неразумно.

БЕРЕГИТЕ СЕБЯ И 
СВОИХ БЛИЗКИХ! ПРОЙДИ-
ТЕ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ!

Наталья СОЛОМАТОВА
Фото Ульяны 

ПИВОВАРОВОЙ

Всем заявленным конкур-
сантам предлагалась возмож-
ность проявить себя, проде-
монстрировать свои труды и 
приусадебные участки в четы-
рех номинациях: «Лучшее 
цветочное оформление тер-
ритории, клумбы, цветника», 
«Оригинальное оформление 
дворовой территории», «Луч-
шее оформление дворовой 
территории организации» и 
«Фотоохотник». 
Комиссия в составе Е.В. 

Макаровой, В.Н. Черепа-
новой, Н.С. Соломатовой, 
О.Н. Томиловой и О.Н. Зоти-
ковой посетила всех участ-
ников, подробно изучив их 
владения,  благоустройст-
во и санитарное состояние 
двора, качество и разнообра-
зие ассортимента цветочной 
рассады, наличие приусадеб-
ных строений и скульптур. 
Удивили и порадовали 

изобилием цветов усадьбы 
участников из Чушевицкого, 
Верховажского, Верховского 

и Наумовского сельских посе-
лений.  Комиссия отметила их 
фантазию и творческий под-
ход к оформлению клумб и 
цветников. 
Особого внимания заслу-

жил розарий С.В. Шадриной 
из Чушевиц. Все члены жюри 
были восхищены необычным 
оформлением её цветочно-
го сада с многочисленными 
видами изысканных расте-
ний. Этот участок, по словам 
В.Н. Черепановой, которая 
уже несколько лет самостоя-
тельно изучает основные пра-
вила и законы благоустройст-
ва приусадебной территории, 
соответствует всем канонам 
ландшафтного дизайна, не 
имеет никаких излишеств и 
выглядит идеально. 
Давнее увлечение житель-

ницы Чушевиц Г.Н. Бутусо-
вой – выращивание георги-
нов самых разных сортов. В 
этом ее поддерживает и муж, 
который привозит новые виды 
растений из командировок. 

Так в саду у Бутусовых появил-
ся экзотический цветок бако-
па. Галина Николаевна внима-
тельно следит за своим цвет-
ником, своевременно удаляя 
сухие пожелтевшие растения, 
поэтому клумбы цветут и бла-
гоухают целое лето.
Сад В.И. Петуховой в 

Сметанине комиссия назва-
ла «морем цветов». Здесь и 
клематисы, и розы, и виолы, 
и многие другие. А на участке 
Г.Н. Рогозиной оценила дет-
скую площадку с различными 
строениями, которая была с 
любовью сделана специаль-
но для внуков.
Наумовское сельское посе-

ление «пестрит» яркими кра-
сками благодаря В.А. Пятов-
ской. Комиссия признала дос-

тойным ее интересный под-
ход в оформлении цветников 
и пруда возле дома. На тер-
ритории дома Н.В. Панфи-
ловой жюри особенно пон-
равились тропинки, акку-
ратно выложенные плиткой, 
и беседка, а из растений – 
фруктовые деревья.
А.Ф. Сабадош (с. Чушеви-

цы) не может пройти мимо 
любого заинтересовавшего 
ее фасада здания или палиса-
да, не запечатлев их на фото-
аппарат. Путешествуя по раз-
ным городам и селам, Алек-
сандра Федоровна никогда не 
поленится сделать несколько 
снимков оригинальных объек-
тов на приусадебных участ-
ках.  Ее фотоработы и наблю-
дения показались комиссии 

Пейзажи 
на клумбах
Подведены итоги районного конкурса «Дружному дому 
– уютный двор», в котором приняли участие 36 домо-
хозяйств и организаций из восьми сельских поселений 
Верховажского района. Торжественное награждение 
победителей будет проходить на открытии сельско-
хозяйственной ярмарки «Золотая осень» 18 сентября.

наиболее интересными.
Уже на протяжении пяти лет 

администрация района сов-
местно с местным отделением 
партии «Единая Россия» про-
водит этот конкурс, а актив-
ность желающих поучаство-
вать в нем с каждым годом 
возрастает. Всех конкурсан-
тов, от работающей молоде-
жи до людей пенсионного воз-
раста, объединяет любовь к 
труду, интерес к декорирова-
нию и стремление сделать 
свой дом и участок возле него 
чистым, ухоженным и уютным 
местом, куда всегда хочется 
возвращаться. 

Ульяна ПИВОВАРОВА
Фото Натальи 

СОЛОМАТОВОЙ

Беседка около Верховажской средней школы
На приусадебном участке  

семьи Кудриных (Верховажье)
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Встречи

Нина ЮРЕНСКАЯ 
Фото Ульяны Пивоваровой

Сейчас Галина Александровна 
Галикова живет в своем старень-
ком, давно требующем капиталь-

ного ремонта доме в деревне Заруче-
вье Наумовского сельского поселения  
и считает себя счастливым человеком. 
Хотя по моим меркам (я давно и хоро-
шо знаю эту женщину), она – мученица. 
У нее совсем не было детства. Отец 
Александр Иванович Зажигин погиб 
на войне 8 марта 1944 года, когда ей, 
младшей из трех сестер,  исполнилось 
пять лет.  Мать Серафима Николаев-
на держала дочерей не просто строго, 
а, как говорят, в ежовых рукавицах. У 
всех троих обида на мать за это с года-
ми так и не прошла. 
Замужество Галине, кроме пятерых 

детей и тяжелого физического труда, 
ничего не принесло. Что ей пришлось 
пережить от мужа, рассказывать не 
хочу. Не только потому, чтобы не тре-
вожить ее душу, тема для сегодняш-
него разговора другая…
Как-то пасмурным 

октябрьским утром 
2013 года Галина 
Александровна при-
шла ко мне на рабо-
ту и почти с порога 
сказала: «Я тороплюсь, зашла попро-
щаться. Через два дня дочь Лена и 
зять Виталий приедут за мной и забе-
рут меня  в город Луганск, на Украи-
ну. Там поживу, а, может, и останусь 
у них. Запиши мой номер телефона, 
вдруг позвонишь…» 
Когда она закрыла за собой дверь, у 

меня возникла недобрая мысль: неу-
жели больше не увидимся, все-таки 
Галине Александровне 76 лет? Любой 
человек при расставании с близкими 
и друзьями испытывает щемящее чув-
ство, и мне в тот момент тоже «царап-
нуло» сердце.
Мы так и не созвонились за эти пол-

тора года. Поначалу не было смы-
сла: она только что уехала. А спустя 
несколько месяцев на Украине нача-
лась война. Не раз и не два набирала 
ее номер телефона, но  он был отклю-
чен. Узнать о своей знакомой удалось 
через интернет от ее старшей дочери 
Люды. Людмила написала мне «ВКон-
такте», что их мама живет «как в аду: 
бомбежки, стрельба, подвал...» 

 «Почему именно на ее долю выпа-
ло еще и это? - думала я после тре-
вожного сообщения. – Мало ей про-
блем со взрослыми детьми, не очень 
обустроенным деревенским бытом, 
материальными трудностями, так 
еще в ее жизни появилась и вторая 
война? Разве можно столько испыта-
ний дать одному человеку? И поче-
му для нее, трудолюбивой, доброй от 
природы, не знавшей радостей жизни, 
судьба не поскупилась на очередную 
порцию страданий?» Я переживала за 
нее, ждала новостей и дождалась. 

Этим летом сын Галины Алек-
сандровны Николай при встре-
че сообщил, что их мама уже 

дома. Жива, здорова и рада, что бла-
гополучно добралась до своей родины.
И вот наша встреча состоялась.  

Теперь уже в ее доме. После горячих 
приветствий сели за стол поговорить.

- Ну, рассказывай, Галина Алексан-
дровна, как погостила у детей?

- Да чего рассказывать? Разве дума-

ла я, что еду к войне и переживаниям?
- Страшно было?
- Нет. За себя я не боялась, не могу 

объяснить почему. Но как только начи-
нались стрельба и бомбежки, дочь и 
внуки сразу отправляли меня в погреб. 
Я, конечно, с ними не спорила, шла 
туда, но думала, если прилетит сна-
ряд, разве в подвале спасешься? А вот 
за детей и внуков переживала, пережи-
ваю и сейчас:  я-то уехала, а они оста-
лись там, у войны.

- Ну, а если не 
считать войны, 
то как там люди 
живут?

- У Лены с зятем 
около дома шесть соток, есть неболь-
шой сад, выращивают овощи. Но 
земля там не чернозем. Для того, 
чтобы вырастить хороший урожай, 
надо потрудиться. Климат хороший. 
Я любила в саду сидеть, тепла и сол-
нца много. Уходила из сада, когда слы-
шала приглашение на обед или ужин. 

- Зять украинский хорошо принял 
тещу?

- Хорошо. Не могу пожаловаться. И 
внук Андрей, 
ему 27 лет, и 
внучка Евге-
ния, 24 года, 
тоже хоро-
шо относи-

лись ко мне. Я за все им благодар-
на. Но вот что скажу: душа моя там 
все время была, как в клетке. Зна-
ешь, Нина, ничего роднее своего дома 
нет. Я это теперь на всю оставшую-
ся жизнь усвоила. Когда уезжала от 
них, Лена говорила, мол, закончится 
война, снова приезжай. Я кивнула в 
ответ, а сама думала: только бы мне 
до дома добраться, ни шагу не сде-
лаю больше никуда. Ни шагу. Видишь, 
какой у меня дом? Зимой здесь жить 
нельзя, а у меня так легко на душе, 
такая радость на сердце.  Просыпаюсь 
утром и молю Бога, что в своем доме 
проснулась. Всем закажу: пока може-
те жить дома, живите. Чужая сторона, 
хоть и теплая, и солнечная, и хлебо-
сольная, не согреет душу, не пораду-
ет, не прогонит печаль. Лучше роди-
ны нет ничего. 

- Говорила об этом с родными?
- Не говорила, не хотела их обижать. 

Они все делали, чтобы мне было хоро-

шо и сытно. А домой 
мне захотелось почти 
сразу, как я приеха-
ла туда.

- Что ты почувство-
вала, когда узнала, 
что началась война?

- Мы узнали об этом 
в мае 2014 года. При-
шли оформлять доку-
менты на жительст-

во, к нам в кабинет 
зашел мужчина, гра-
жданский, и говорит, 
мол, идите все по 
домам, в городе стре-
ляют, один район уже 
занят. Мы ушли, так 
мои документы и про-
пали.

- Как выехала 
домой? 

- Выехали из Луган-
ска 4 мая. Паспорт был 
при мне. До границы с Россией меня 
привезли на машине Лена с Виталием. 
Границу пересекли пешком, а там меня 
встретили сын Николай и внук Анато-
лий. Лена с братом даже не поздоро-
вались за руку,  только поговорили на 
расстоянии. Села к своим в машину, 
и думаю: «Слава Богу, домой». На ум 
пришло, что если и умру, так дома, 
место на кладбище есть рядом с род-
ным человеком. Пока там жила, боя-
лась умереть. Не смерти боялась, 
а того, что похороны дорогие, там и 
доски-то нет.

- Галина Александровна, что люди 
в Луганске дума-
ют о русских?

- Многие в 
войне винят 
Путина, Россию. 
Даже мои дочь и зять так думают. Но я 
не спорила с ними, ничего не доказы-
вала. Какой из меня политик? Я сейчас 
дома, и мне больше ничего не надо…

О многом мы говорили с Галиной 
Александровной. У нее большой ого-
род, дети и внуки помогли выкопать 

картошку, в этом году хороший уро-
жай овощей, сделаны кое-какие заго-
товки на зиму. В холодное время года 
она будет жить у детей. Весной, даст 
Бог, вернется снова к родному порогу.

*  *  *

Из деревни Заручевье мы отпра-
вились в семью, которая уеха-
ла от войны из города Ровень-

ки Луганской области в  Верховажье. 
Дома оказалась только  Дарья, мать 
двоих малолетних детей. Вместе с 
ними проживает еще бабушка Даши – 

Лариса Константи-
новна. В этом году 
старшая Дашина 
дочка Вера пошла 
в первый класс. 

С большим трудом удалось собрать 
девочку в школу. А скоро семье при-
дется решать еще одну сложную про-
блему: по требованию хозяина им при-
дется оставить съемную благоустро-
енную квартиру и искать новое жилье. 
Да и с работой у Дарьи не все полу-
чается. Нехватка средств порождает 
много забот и волнений. На оформле-
ние документов для временного про-
живания, оплату места в  детском саду 
для младшей дочери нужны немалые 
деньги, не избежать и ежедневных рас-
ходов.
Выслушав свою собеседницу, зада-

ла ей вопрос:
- Дарья, если бы в Луганске закончи-

лась война, Вы вернулись бы домой?
- Конечно, сразу бы вернулись. 

Поверьте, нет ничего роднее дома.
- Верю, верю. Сегодня мне уже об 

этом говорили. Связь с родными у вас 
есть? Что они говорят о ситуации на 
востоке Украины?

- Мы звоним им, спрашиваем, как 
там обстановка. Сейчас стало потише, 
но война ведь еще не закончилась…

Вот такое хитросплетение судеб. 
Наша верховажанка полтора года 
тосковала по своей родине в Луганс-
ке, а беженцы с Украины страдают по 
своей здесь, у нас. Вот уж поистине, 
на чужой стороне и весна не красна. 
И тот, кто на чужбине не бывал, цену 
родине не узнал! Не нами придумано…

Кто на чужбине не бывал,
цену родине не узнал

Дарья Борисова с дочерьми Катей и Верой

Г.А. Галикова: «Я сейчас дома, и мне больше ничего не надо»
Людмила написала мне, что 

их мама живет «как в аду: бом-
бежки, стрельба, подвал...» 

Чужая сторона, хоть и теплая, 
и солнечная, и хлебосольная, 
не согреет душу, не порадует, 
не прогонит печаль. 

- Конечно, сразу бы верну-
лись. Поверьте, нет ничего 
роднее дома.
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 По следам событий 

 Наша история 

Многие из этих инициатив по  
увековечению памяти об участ-
нике Великой Отечественной 
войны исходили от его родно-
го брата — Викентия Степано-
вича. Идею открыть памятную 
доску на малой родине Нико-

Ãðàæäàíñêèå èíèöèàòèâû
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Генерал Васендин
Жители Верховья открыли памятный знак в честь своего земляка

лая Степановича тоже подал 
он. Местные и районные влас-
ти активно ее поддержали. 

23 августа в д. Черная Вер-
ховского с/п на месте, где 
раньше стоял родовой дом 
Васендиных, собрались род-

ственники Николая Степано-
вича, односельчане и гости, 
чтобы почтить память зем-
ляка. Викентий Степанович, 
в настоящее время прожи-
вающий в соседнем Вель-
ске, поделился воспоминани-
ями о своем брате, сыграл на 
тальянке и спел частушки. А 
Марина Николаевна Лыскова 
провела для гостей экскурсию 
в школьный музей. 

Ольга ГУЛИНА
Сестра Н.С. Васендина Мария Степановна и его брат 

Викентий Степанович в школьном музее

 - Пять лет мне не удавалось 
напасть на его след, - расска-
зывает Николай Алексеевич. - 
Обращался и в местный исто-
рический музей, и в вельский 
краеведческий. Полный ноль. 
И вот наконец совсем недавно 
в фондах Вологодского област-
ного архива отыскал упоми-
нание о своей родне. Михаил 
Мартынов Лыков был братом 
отца моей бабушки. То есть, я 
являюсь этому легендарному 
человеку кем-то вроде внуча-
того племянника. За полную 
точность формулировки не 
ручаюсь. Почему легендарно-
му? Да хотя бы из-за занима-
емой должности и многих лет 
трудового стажа на нелегких 
постах. 
Оказывается, у полицейских 

того времени проблем и забот 
было ничуть не меньше, чем у 
нынешних. И недоброжелате-
лей и обиженных тоже хвата-
ло. И строчили они жалобы на 
представителя правоохрани-
тельных органов с большим удо-
вольствием. Мне кажется, добы-
тая информация была бы инте-
ресной для читателей «ВВ». В 
какой-то мере она позволяет 
окунуться в атмосферу более 
чем вековой давности. 

В архивном фонде канцеля-
рии Вологодского губернатора 
в именной ведомости о конно-
полицейских урядниках Вель-
ского уезда за 1895 год уряд-
ником 5-го участка 2-го стана 
значится Михаил Мартынов 
Лыков, «запасный фельдфе-
бель из крестьян». На дол-
жности находился с 1 сентя-
бря 1888 года. Отбыв воин-
скую повинность и выйдя в 
запас в звании фельдфебеля, 
поступил на должность надзи-
рателя, наблюдающего в горо-
де Вельске за политическими 
поднадзорными. Как отмечает-
ся, «поведения был хороше-
го, служебную деятельность 
выполнял исправно». 

Царский урядник
Николай Алексеевич Петухов из деревни Боль-
шедворской уже давно пытается воссоздать родо-
словную своей семьи. Исследования в архивах в 
течение многих лет шли с переменным успехом. И 
сейчас можно сказать, что потомку удалось достаточ-
но глубоко проникнуть в глубь истории рода. Послед-
няя удача — находка сведений еще об одном родст-
веннике, уряднике Михаиле Мартынове Лыкове. 

На 1906 год Михаил Лыков 
служил урядником (читай, 
участковым инспектором в 
переводе на современные 
реалии) в Кулойско-Покровс-
кой волости. Квартира его рас-
полагалась в деревне Дьяко-
новская. Служба тогда у пра-
воохранителей была, что назы-
вается, не сахар. В архивном 
фонде вологодского губерн-
ского правления сохранилось 
упоминание о деле о халатном 
отношении к службе урядника 
Лыкова (20 февраля-3 апреля 
1913 года). 
Крестьянин Леонтьевской 

волости Пономарев пожало-
вался на «участкового» за то, 
что он не принял у него два заяв-
ления: о краже и о покушении. 
Лыков объяснял, мол, заявле-
ние о краже ему не поступа-
ло, а заявление о побоях он не 
принял, поскольку не видел на 
потерпевшем следов насилия. 
Дословно это звучало так: «От 
прямых служебных обязаннос-
тей я за 25 лет службы урядни-
ком не уклонялся и уклоняться 
никогда не намерен. Понома-
рев уже много лет сутяжнича-
ет и возводит подобные кляу-
зы на кого попало». 
Это была первая за многие 

годы беспорочной службы пре-
тензия к Лыкову. До сих пор 
он дисциплинарным взыска-
ниям не подвергался, и жалоб 
на него не поступало. Тем 
не менее, вельский уездный 
исправник постановил: уряд-
ники должны рассматривать 
дела о кражах, даже не имея 
заявлений от потерпевших, а 
дела об оскорблении частных 
лиц обязаны принимать. 
То есть, за Лыковым призна-

ли нарушение должностных 
инструкций, а дело с жалобой 
на него передали в вышесто-
ящую инстанцию. 
Кстати, в ходе расследо-

вания пристав 2-го стана 
Вельского уезда единствен-
ной виной урядника назвал 

то, что «...Лыков порой про-
медляет сбор доказательств 
по делу, поскольку не содер-
жит для разъездов лошадь, 
а нанимает ее для поездок. 
С целью сокращения расхо-
дов он уменьшает количест-
во поездок, насобирав боль-
шое количество дел, но не 
всегда имеет возможность в 
найме животных ввиду нахо-
ждения лошадей на работах 
или пастбище». По указу Воло-
годского губернского правле-
ния Лыков был освобожден 
от наказания, а переписка по 
делу прекращена.

Но против участкового уже 
интриговали другие недоволь-
ные. В анонимном послании 
крестьяне Леонтьевской воло-
сти просят освободить Лыко-
ва от занимаемой должно-
сти, инкриминируя ему целый 
ряд прегрешений. Обиженные 
сообщают, что Лыков прожи-
вал в деревне Леонтьевской 
на квартире у вдовы Алевтины 
Владимировой Юркиной. Неу-
становленные лица обвиняли 
урядника в бездействии по 
службе, что проявлялось в том, 
что он держал при себе «при-
шлого» человека, пьяницу и 
дебошира Александра Михай-
лова Исакова, а его квартирная 
хозяйка Юркина незаконно тор-
говала казенным вином (вод-
кой). Но это еще не все. Лыкову 
также предъявляли обвинение 
в том, что во время празднич-
ных литургий было множество 
пьяных людей, которых уряд-
ник не разгонял.
При опросе свидетелей из 

числа крестьян деревни выя-
снилось: Александр Михай-

лов Исаков является работ-
ником квартирной хозяйки 
урядника, проживает у нее 
несколько лет, сам скромно-
го поведения, не буянил и в 
пьянстве замечен не был. В 
продаже водки квартирную 
хозяйку опрошенные тоже не 
уличали. Священник Никола-
евской церкви в своих показа-
ниях указал, что о торговле 
водкой Алевтиной Юркиной 
ходят упорные слухи, но дока-
зательств тому не имеется. В 
праздничные же дни, дейст-
вительно, вблизи храма и на 
улице гуляет пьяная моло-
дежь, играет на гармошке, 
поет похабные песни. Если 
даже Лыков при этом нахо-
дится в церкви (которую, как 
отмечает батюшка, посещает 
редко), то уклоняется от пре-
кращения безобразий и уда-
ляется, а нарушения остают-
ся без последствий. 

В объяснительной по делу 
Михаил Лыков отметал все 
обвинения, заявив: «Написать 
такую кляузу послужила про-
тив меня злоба тех лиц, кото-
рые сочинили и подали тако-
вую, дабы этим повредить 
мне и моей 26-летней служ-
бе в должности урядника, 
унизить и подорвать доверие 
моего начальства». Он утвер-
ждал, что в ходе проведенно-
го им расследования устано-
вил: анонимку написали три 
крестьянина, первому из кото-
рых он запретил строить лавку 
в неположенном месте, второ-
му не помог «восстановиться 
в правах», а третьего осудил 
за растрату товаров из обще-
ственной лавки. 

В результате следствия 
вельский уездный исправ-
ник, а вслед за ним и губерн-
ское правление постановили. 
1.Анонимную жалобу, как не 
заслуживающую внимания, 
оставить без последствий. 2. 
Принять во внимание винов-
ность урядника Лыкова в допу-
щении крестьянами всяких без-
образий, несмотря на то, что 
он, урядник, всегда мог предо-
твратить их. 
В итоге Лыкова обвинили 

в нерадении к своим служеб-
ным обязанностям, выразив-
шемся в отсутствии наблюде-
ния и непринятии мер к устра-
нению безобразий, чинимых 
крестьянами в праздничные 
дни во время литургии. Вель-
скому уездному исправнику 
было предложено наложить на 
опального сотрудника админи-
стративное взыскание. В каче-
стве наказания Михаил Лыков 
был оштрафован на 5 рублей «в 
доход казне» и переведен «для 
пользы службе» в 5-й участок 
2-го стана Вельского уезда.

Других сведений о военной 
службе и служебной деятель-
ности Михаила Мартынова 
Лыкова в должности урядни-
ка, а также о его дальнейшей 
судьбе не обнаружено в связи 
с неполным составом докумен-
тов. Зато в том же архивном 
фонде канцелярии губернато-
ра сохранилось дело по обви-
нению крестьянки Лыковой в 
спекуляции предметами пер-
вой необходимости, датиро-
ванное 1916 годом. 
Любовь Алексеевна Лыко-

ва, 45 лет (год рождения 1871) 
являлась женой торговца, быв-
шего урядника из крестьян 
Михаила Мартынова Лыкова, 
55 лет (год рождения 1861). Их 
имущество состояло из дома, 
находившегося в деревне 
Стешневская Ростовской воло-
сти, в котором и производилась 
торговля «с оборотом до 1500 
рублей». Мужа, находившегося 
по торговым делам в Тотьме, 
в лавке заменяла жена. Так 
вот она продала нескольким 
крестьянам сахар по цене 26 
копеек за фунт вместо 23 копе-
ек и мыло «Жукова» по цене 
28 копеек за фунт вместо 24 
копеек. За указанное правона-
рушение Любовь Лыкова была 
оштрафована на 25 рублей.
К публикации подготовил 

Владимир БАСОВ 

Фотография начала 20 века. Прихожане церкви Покрова 
Пресвятой Богородицы в Кулое-Покровской волости

Портрет генерала Васендина, его мундир, автобиог-
рафия и другие документы из личного архива уже 
давно стали объектами гордости и наследия Зала 
боевой славы школьного музея. В свое время даже 
пионерская дружина была названа в его честь. Хо-
тели дать его имя и школе. 
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Кадастровым инженером Малыше-
вой Натальей Павловной квалифика-
ционный аттестат № 35-10-14 находя-
щейся по адресу: 160014 г. Вологда, ул. 
Саммера, д. 3, оф. 307, т. 547-666  в 
отношении земельного участка с К№ 
35:07:0105027:12, расположенного по 
адресу:  Вологодская область, Верхо-
важский р-н, с/с Верховский, д. Мокиев-
ская выполняются кадастровые рабо-
ты по уточнению местоположения гра-
ниц земельного участка.                  
Заказчиком кадастровых работ 

является Гусинский Иван Иванович, 
проживающий по адресу: г. Москва, ул. 
Большая набережная, д. 15, кв. 8.
Собрание заинтересованных   лиц   

по   поводу   согласования   место-
положения   границы состоится по 
адресу: Вологодская область, Верхо-
важский район, Верховский сельсовет, 
д. Мокиевская, д. 8 19 октября 2015 
года в 14 часов.

С проектом межевого плана земель-
ного участка можно ознакомиться по 
адресу: 160014 г. Вологда ул. Самме-
ра, д.3 оф.307, т. 547-666.
Возражения по проекту межево-

го плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ 
земельного участка на местности при-
нимаются  по 19 октября  2015 года по 
адресу: 160014 г. Вологда ул. Самме-
ра, д. 3, оф. 307,  т. 547-666. 
Смежный земельный участок, с пра-

вообладателем которого требуется 
согласовать местоположение границ: 
К№ 35:07:0105027:10,  расположен-
ный по адресу: Вологодская область, 
Верховажский р-н, с/с Верховский, д. 
Мокиевская. При   проведении  согла-
сования   местоположения  границ  при   
себе   необходимо   иметь  документ, 
удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный 
участок.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

- Урожай-то нынче какой! - 
говорит он. - Я такого лука, 
как у нас вырос, ни разу не 
видал. Картошку мы уж дав-
ненько выкопали, и я сразу 
же два мешка отвез в боль-
ничную столовую. А вприда-
чу пять кило моркови и столь-
ко же лука. Свекла вот толь-
ко не уродилась сейгод. А так 
еще думаю, надо будет парой 
кочанов нашей капусты их 
снабдить.
По словам Николая Степано-

вича, он уже не первый раз ока-
зывает подобную «гуманитар-

ную помощь» районной боль-
нице. В прошлый год по весне 
он попал в терапевтическое 
отделение, где с ним лежали 
мужички, сетовавшие на скуд-
ность больничного меню, мол, 
«крупинка за крупинкой гонит-
ся с дубинкой». 

«А взяли бы да и привезли 
чего сами! - рассуждает Нико-
лай Степанович. - Как говорит-
ся, и себе, и людям! Нашей 
доблестной больнице надо 
помогать!»
Конечно, везти свой урожай, 

который порой вырастить уда-

 Звонок в редакцию 

 Реклама 

 Обратите внимание 

В больницу с картошкой…
…А еще с морковкой, луком, свеклой, капустой и дру-
гими огородными культурами призывает приезжать 
туда наш читатель Николай Степанович Гнусарев. 

Верховажье
ИРИНЕ 
АЛЕКСАНДРОВНЕ 
ЮРЕНСКОЙ
Хотим поздравить с юби-
леем и в день рожденья 

пожелать успехов, радости, 
везенья и всегда выглядеть 
на «5»! Счастливых дней, здо-
ровья много, пусть будет в сер-
дце доброта, приятной солнеч-

ной погодой пускай наполнится душа!
Юренские, Балины

Д. Плосково
АЛЕКСАНДРЕ ВАСИЛЬЕВНЕ БЕЗРУКОВОЙ
Поздравляем с юбилеем! Желаем от самого 
сердца везенья, уютного дома, улыбок, друзей, 
тепла и здоровья, на «5» настроенья. И пусть 
все мечты воплотятся скорей!

Тетерина Т.А., Снежурова Н.Н.

П. Каменка
ЛЮБОВИ НИКОЛАЕВНЕ КИПРИЯНОВОЙ
Дорогую сестру, тётю поздравляем с юбилейным 
днем рождения! Как хочется, любимая, родная, 
тебе здоровья, счастья пожелать! На этом свете 
ты одна такая, сестры и тёти лучше не сыскать! 
Пусть согревают близкие любовью, сияет в жизни 
солнце доброты. Тепла, уюта, крепкого здоровья, 
всего того, о чём мечтаешь ты!

Сестра Нина, племянницы Светлана, 
Мария (г. Сыктывкар)

Верховажье
ВЛАДИМИРУ СЕРГЕЕВИЧУ ГОРОХОВУ
Поздравляем с юбилеем! Год прибавился к 
десяткам – это вовсе не беда, дни проходят 
без оглядки и сплетаются в года. Важно быть 
всегда здоровым и неважно, сколько лет. С юби-
леем поздравляем, и живи до сотни лет!

Гороховы Александр и Валентина, 
Черепановы Валерий и Ирина

Поздравляем!

В футбольной лиге «8х8» 
г. Вельска приняли участие 
две сборных нашего района — 
«Вага-ветераны» и «Юность». 
В ходе нескольких встреч в 
лидеры вышла вельская коман-
да «Ветераны-1». А вот «сере-
бро» у верховажской «Юно-

сти». К тому же один из наших 
игроков — Алексей Наумов, 
был признан лучшим бомбар-
диром. Верховажские ветера-
ны заняли четвертую позицию, 
а Николай Габлюк стал луч-
шим вратарем турнира.

Ольга ГУЛИНА

По информации ОГИБДД, 
водитель автомашины УАЗ 
совершил выезд на полосу 
встречного движения и допу-
стил столкновение с фурой 
марки «Вольво». В результа-
те аварии управлявший лег-
ковушкой человек скончал-
ся от полученных травм на 

месте происшествия. Маши-
на фактически превратилась 
в груду железа. Сотрудники 
автоинспекции просят води-
телей соблюдать скоростной 
режим и строго придерживать-
ся выполнения правил манев-
ра «обгон».

Владимир БАСОВ

 Спорт 

 Происшествие 

 Полезные советы 

Футбольные «G8»
Не совсем привычный формат – «8 на 8» (по количе-
ству игроков) набирает популярность среди любите-
лей футбола в том числе и в нашем регионе. Летний 
турнир, организованный соседним Вельским райо-
ном, собрал на поле боя шесть команд, две из кото-
рых — верховажские. 

Смертельный обгон
Вечером в понедельник 7 сентября в десятом часу 
вечера на 680 километре автотрассы Москва-Архан-
гельск произошло ДТП с трагическим исходом.

СРОЧНО! Жителям с. Верховажье!
Только один день! В ДК, ул. Стебенева, 41
20 сентября 2015 г. с 9.00 до 19.00 час.

«ИМПЕРИЯ меха+» г.Казань
ПОСЛЕДНЯЯ распродажа ШУБ

по СПЕЦИАЛЬНЫМ летним ЦЕНАМ!!!
 норка цельная – от 59 000 руб. норка цельная – от 59 000 руб.
 норка кусковая – от 28 000 руб. норка кусковая – от 28 000 руб.
 мутон стриженый -  мутон стриженый - 
от 18 000 руб.от 18 000 руб.
 нутрия – от 22 000 руб. нутрия – от 22 000 руб.
 меховые жилеты – от 8 000 руб. меховые жилеты – от 8 000 руб.
 кожаные куртки и пуховики –   кожаные куртки и пуховики –  
от 22 000 руб.от 22 000 руб.
АКЦИЯАКЦИЯ:: принеси старую шубу и получи скидку на новую  принеси старую шубу и получи скидку на новую 

до 8000 руб.до 8000 руб.
Кредит, кредит, кредит до 3 лет!!!Кредит, кредит, кредит до 3 лет!!!

Без первого взноса. Нужен только паспорт.Без первого взноса. Нужен только паспорт.
ООО «Русфинансбанк» Ген.лицензия ЦБ РФ № 1792 от 13.02.2013г.ООО «Русфинансбанк» Ген.лицензия ЦБ РФ № 1792 от 13.02.2013г.

♦Куплю дорого фанкряж 
березовый. 
Тел. 8-921-078-51-54

♦Бурение скважин на воду 
до 200 метров. 
Опыт, договор, гарантия.
8-921-062-99-68

♦Продаю дома новые, «под 
ключ», со всеми удобствами.
Т. 8-921-236-98-63

Бурение скважин 
на воду. 

Договор, гарантия, опыт.
8-921-065-34-54

Пластиковые окна, двери.
8-921-129-47-26

Куплю рога лося 
до 600 руб./кг, 

8-921-824-18-54, 
8-921-683-61-68

Магазин «Все для шитья 
и рукоделия» 

переехал на 2-й этаж 
ТД «Багира».

Тел. 8-951-737-44-85

Ñ 17 ïî 20 ñåíòÿáðÿ
ìàãàçèí «Òâîé ñòèëü»

 (çà öåðêîâüþ) 
îáúÿâëÿåò ñåçîííóþ 

ÐÀÑÏÐÎÄÀÆÓ. 
Ñêèäêè íà âåñü òîâàð 

50 %. 
Ðàáîòàåì ñ 9 äî 18 ÷. 

Ñá-âñ: ñ 11 äî 15 ÷.
Æäåì çà ïîêóïêàìè!

В магазине «Ìàéÿ»«Ìàéÿ»
(ул. Свободы, 8)

проходит АКЦИЯ – 
скидка 20% на все товары 

с 14 по 19 сентября

ется совсем нелегко, никто не 
должен. Да и «заваливать» 
больницу мешками картош-
ки совсем не обязательно. К 
тому же, не каждому это будет 
и удобно. Все по желанию, а 
главное — по возможности. 
Но просто если у вас, доро-
гие читатели, так же, как и у 
Николая Степановича, нынеш-
ний урожай с излишком и его 
некуда девать, то почему бы 
и правда им не поделиться?! 
Думаю, такой народной под-
держке будут рады любые 
социальные учреждения наше-
го района: и больница, и дет-
ские сады, и школы. 

Ольга ГУЛИНА

Хорошо проветрите погреб, 
чтобы разнообразные запахи, 
которые остались от старых 
овощей, исчезли.
Если есть возможность, вы-

несите полки стеллажей на 
солнце, чтобы его лучи убили 
микробы и вирусы, уничтожи-
ли плесень. Если это невоз-
можно, осмотрите, уберите 
подгнившие, побелите. Также 
их нужно промыть раствором 
формалина (1 л 40% форма-
лина на 40 л воды, на 1 кв.м. 
площади — 0,2–0,3л раство-
ра) или медного купороса. 
Тщательно осмотрите по-

мещение на предмет мыши-

Как правильно  
подготовить погреб к зиме
Многие хранят выращенный урожай в погребах. Что 
нужно сделать перед закладкой туда овощей?

ных норок. Если они есть, с 
грызунами лучше бороться 
заранее. Позаботьтесь также 
о термометре и хорошей вен-
тиляции.
Если у вас влажный погреб, 

поставьте ящик с песком и 
негашеной известью. Если су-
хой — просто с песком, кото-
рый периодически увлажняй-
те, или емкости с водой.
Убранный урожай нельзя 

сразу закладывать на хра-
нение. Отберите качествен-
ные, неповрежденные пло-
ды. Хорошо просушите их на 
солнце, затем охладите и от-
правьте зимовать в подвал. 
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Выражаем глубокое соболезно-
вание Соковиковой Зое Петров-
не, Ларисе Михайловне, внукам, 
всем родным и близким по слу-
чаю кончины 
Соковикова 
Михаила Алексеевича. 
Пусть земля ему будет пухом.
Пестерева, Демидова, 
Заплатина, Титова, Чецкая, 
Кондакова, Боровикова, 
Горюнова

Выражаем искреннее соболезно-
вание Соковиковой Зое Петров-
не, Ирине, Ларисе и их семьям по 
поводу кончины 
Соковикова 
Михаила Алексеевича. 
Скорбим вместе с вами.
Кудряшовы, п. Теплый Ручей, 
Кудряшова Т.П., Верховажье

Выражаем глубокое соболезно-
вание Зенковой Ларисе Михай-
ловне, всем родным и близким 
по поводу смерти отца 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.
Учителя начальных классов 
и воспитатели ГПД МБОУ 
«Верховажская средняя 
школа им. Я.Я. Кремлёва»

Выражаем глубокое соболезно-
вание Соковиковой Зое Петров-
не, детям, внукам, близким и род-
ным по случаю смерти мужа, отца, 
дедушки 
Соковикова 
Михаила Алексеевича. 
Скорбим вместе с вами.
Истомины, Брагины, 
Коротина В.М.

Коллектив БУЗ ВО «Верховажская 
ЦРБ», Совет ветеранов выража-
ют соболезнование Соковиковой 
Зое Петровне в связи со смертью 
мужа.

Выражаем глубокое соболезно-
вание жене Зое Петровне, детям 
Ирине и Ларисе, внукам Лене, 
Ларисе, Диме, правнучке Вике 
по поводу смерти 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.
Соседи Петровский И., 
Черепановы А. и И., 
Поповы И. и А., 
Коньковы Н. и А., Рогозина О., 
Петуховы А. и Т., 
Зажигина А.Н., 
Непомилуевы Г. и В., 
Дуровы А. и Н., 
Николаевы К. и Л., Нимчук Т., 
Зенковы С. и М., 
Ждановская Ю.И., 
Стениловская В.А.

Искренне скорбим и выражаем 
глубокое соболезнование Соко-
виковой Зое Петровне, Зенковым 
Ларисе Михайловне, Александру 
Николаевичу, Лене, всем родным 
и близким по поводу смерти мужа, 
папы, дедушки, прадедушки 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.
Зенковы, Шевченко

Совет, правление, совет ветера-
нов Верховажского райпо выража-
ют глубокое соболезнование род-
ным и близким в связи со смертью 
бывшего председателя Райпо-
требсоюза 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.

Выражаем искреннее соболезно-
вание Зенковой Ларисе Михай-
ловне по поводу смерти отца 
Соковикова 
Михаила Алексеевича. 
Скорбим вместе с Вами.
Родители и ученики 3 А 
класса МБОУ «ВСШ им. Я.Я. 
Кремлёва»

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Зенковой Ларисе Михайловне 
по поводу смерти 
отца.
Одноклассники

Выражаем соболезнование Соко-
виковой Зое Петровне, детям, вну-
кам, всем родным и близким по 
поводу смерти 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.
Старцевы (Наумиха)

Педагогический коллектив МБОУ 
«Верховажская средняя школа 
имени Я.Я. Кремлева» выражает 
глубокое соболезнование Зенко-
вой Ларисе Михайловне, родным 
и близким по поводу смерти папы 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.
Скорбим вместе с вами.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Зенковым Ларисе Михай-
ловне, Александру Николаевичу 
и Лене по поводу смерти папы и 
дедушки 
Соковикова 
Михаила Алексеевича.
Соседи д. 47 ул. Смидовича

Районный совет ветеранов скор-
бит и выражает глубокое собо-
лезнование жене Соковиковой 
Зое Петровне, дочери Зенковой 
Ларисе Михайловне, всем род-
ным и близким по поводу кончи-
ны дорогого человека, ветерана 
и участника Великой Отечествен-
ной войны
Соковикова 
Михаила Алексеевича.

Коллектив Верховажского 
леспромхоза выражает глубокое 
соболезнование Ширяевским Лео-
ниду Леонидовичу, Вадиму Леони-
довичу, всем родным и близким по 
поводу смерти жены и мамы 
Софьи Ивановны.

Выражаем глубокие соболезнова-
ния Нефедовским Геннадию Ива-
новичу, Алексею, Юрию в связи с 
трагической гибелью сына, брата 
Сергея.
Одноклассники 2008 г.выпуска 
Нижнекулойской средней 
школы, родители, классные 
руководители Ильина О.А., 
Игнатьевская Т.Н.

Администрация Нижнекулойско-
го сельского поселения выражает 
глубокое соболезнование Нефе-
довскому Геннадию Ивановичу по 
поводу трагической гибели сына 
Нефедовского 
Сергея Геннадьевича.

Выражаем глубокое соболезно-
вание семье Нефедовских: Ген-
надию Ивановичу, братьям Алек-
сею, Юрию, жене Анне по пово-
ду безвременной смерти сына, 
брата, мужа 
Сергея. 
Скорбим вместе с вами.
Одноклассники Сергея 2008 г. 
выпуска   

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Зобниной Анастасии Валерь-
евне по поводу смерти 
матери.
Коллектив Морозовского 
детского сада

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ламовой Ирине Алексан-
дровне, Полине, всем родным и 
близким по поводу смерти отца, 
дедушки 
Крутова 
Александра Ивановича.
Классный руководитель, 
родители и ученики 4 В 
класса

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Крутову Евгению и Ламовой 
Ирине по поводу смерти папы 
Крутова 
Александра Ивановича.
Одноклассники 1993 г.в. и 
классный руководитель 
Карпова Н.И.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Савинскому Владимиру Сте-
пановичу, детям, внукам, правну-
кам по поводу смерти жены, мамы, 
бабушки, прабабушки 
Савинской 
Валентины Павловны.
Овсянкин М.Ф., Гоглева А.П., 
Дурова В.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Савинскому Владимиру Сте-
пановичу, Надежде Владимиров-
не, внукам, всем родным и близ-
ким по поводу смерти жены, мамы, 
бабушки 
Савинской 
Валентины Павловны.
Ветеранская организация 
Терменгского поселения

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Савинскому Владимиру Степа-
новичу, Шипициной Надежде Вла-
димировне, внукам, правнукам, 
всем родным и близким по поводу 
смерти жены, мамы, бабушки 
Савинской 
Валентины Павловны.
Соседи: Платовы, Петуховы, 
Кашинцевы, Заплатины, 
Житнухины, Бределева Л.Ф.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Зотовой Ирине Валенти-
новне, Молиной Елене Вален-
тиновне, Гневанову Александру 
Валентиновичу, всем родным и 
близким по поводу преждевре-
менной смерти мамы, бабушки, 
прабабушки, сестры 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Соседи по улице Майской: 
Могутовы, Платовы, 
Ломтевы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние дочери Зотовой Ирине Вален-
тиновне, всем родным и близким 
по поводу смерти мамы, бабушки, 
прабабушки, сестры 
Гневановой Ольги Фёдоровны. 
Скорбим вместе с вами.
Трапезникова З.Р., семьи 
Пилипенко, Голубковых

Коллектив Верховажского лесхо-
за скорбит по поводу преждевре-
менной смерти бывшей работницы 
Гневановой Ольги Фёдоровны и 
выражает глубокое соболезнова-
ние дочерям Елене, Ирине, сыну 
Александру, сестре Галине, брату 
Геннадию, всем родным и близким. 
Пусть земля ей будет пухом.

Глубоко скорбим по поводу пре-
ждевременной смерти Гневано-
вой Ольги Фёдоровны и искрен-
не соболезнуем дочерям Елене, 
Ирине, сыну Александру, сестре 
Галине, брату Геннадию, всем род-
ным и близким.
Сальниковы, Могутовы, 
Башарова

Районный совет ветеранов скор-
бит и выражает глубокое соболез-
нование всем родным и близким по 
поводу преждевременной смерти 
председателя ветеранской орга-
низации лесхоза, активной участ-
ницы конкурса «Ветеранское под-
ворье», замечательной женщины 
Гневановой Ольги Фёдоровны.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Зотовой Ирине, всем родным и 
близким по случаю смерти 
Гневановой Ольги Фёдоровны. 
С. Морозово - Волынкины

Выражаем глубокое соболезнова-
ние дочерям Елене, Ирине, сыну 
Александру, сестре Галине Фёдо-
ровне, брату Геннадию Фёдорови-
чу, всем родным и близким по пово-
ду безвременной смерти мамы, 
бабушки, прабабушки, сестры 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Байдаковы, Самыловы, 
Завьяловы, Шипицына, 
Кушевы, Клоповы, Киселёвы, 
Шишовы, Бунина, 
Соковикова Г.А., Капустины, 
Башаровы,  Некрасовы

Выражаем глубокое соболезнова-
ние родным и близким по поводу 
преждевременной смерти мамы, 
бабушки 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Семья Подъельных 

Выражаем глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу смерти 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Козловы, Хахлины, Молины 
(Пежма)

Искренне скорбим и выражаем 
глубокое соболезнование доче-
рям Елене, Ирине, сыну Алексан-
дру и их семьям, всем родным и 
близким по поводу безвременной 
смерти любимой мамы, бабушки, 
прабабушки, прекрасной женщины, 
замечательной соседки 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Кашинцева Г.Н.,Русовы, 
Шиловы, Шаляпины

Выражаем глубокое соболезнова-
ние детям, внукам, всем родным и 
близким по поводу безвременной 
смерти мамы, бабушки, сестры 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Некрасовы, Кургановы, 
Субботины, Лапины

Выражаем глубокое соболезнова-
ние дочерям Ирине Валентиновне, 
Елене Валентиновне, их семьям, 
родным и близким по поводу смерти 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Скорбим вместе с вами.
Постниковы

Выражаем глубокое соболезно-
вание Молиной Елене, Зотовой 
Ирине, Гневанову Александру, их 
семьям по поводу смерти мамы, 
бабушки 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Гневановы Г.А., Юрий, Татьяна

Выражаем глубокое соболезнова-
ние дочерям Зотовой Ирине Вален-
тиновне, Молиной Елене Валенти-
новне, сыну Гневанову Александру 
Валентиновичу в связи с прежде-
временной смертью мамы, бабуш-
ки, прабабушки 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Семья Болотниковых 
Александра и Анастасии

Трудовой коллектив МБОУ «Верхо-
важская средняя школа имени Я.Я. 
Кремлёва» выражает глубокое собо-
лезнование Молиной Елене Вален-
тиновне, Молиной Алёне Александ-
ровне, родным и близким по поводу 
смерти мамы, бабушки 
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Скорбим вместе с вами.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние всем родным и близким Зото-
вой Ирины по поводу смерти мамы
Гневановой Ольги Фёдоровны.
Юренские и Князевы

Искренне скорбим и соболезнуем 
дочерям Лене, Ире, сыну Саше, 
внукам, родным и близким по 
поводу смерти мамы, бабушки, 
сестры, тети
Гневановой Ольги Федоровны.
Пусть земля ей будет пухом.
Соседи: Стрежнев, Юрина

16 сентября 
исполняется 40 
дней, как ушла 
из жизни наша 
мама, бабуш-
ка, прабабушка 
Завьялова Ольга 
Александровна. 
Ей было 85 лет. 
Трудную жизнь прожила наша 
мама, она даже не получила обра-
зования. Семья была большая, с 
14 лет пошла на работу в лес, суч-
корубом. Добрая и трудолюбивая, 
она работала без отпусков, воспи-
тывала нас, четверых детей. Пусть 
земля ей будет пухом.
Большое спасибо соседям Крем-

левой А.С. и её дочери с зятем, 
Серёже, Вале Коротиным, очень 
помогли в трудную минуту. Спаси-
бо односельчанам, кто нам помог 
в похоронах. Храни вас всех бог.

Дочери

♦Вакансии
♦ООО «Верховажьелес» в 
Чушевицкий ДСО требуется 
водитель на КамАЗ-самосвал. 
Полный соцпакет. Тел. для 
справок 8-921-064-50-95

♦Куплю
♦Куплю базу. +7-921-078-51-54

♦Продам
♦Продам однокомнатную 
квартиру в Вологде.
Т. 8-921-235-67-79

♦Продается дом, п. Тёплый 
Ручей, 60 кв.м. Хозпостройки, 
баня. 22 сотки. 
Цена договорная.
Т. 8-921-128-25-63

♦Продаю «Ладу Калину» 
универсал 2011 года, 
пробег 41 000 км.
Тел. 8-931-502-14-64

♦Продам а/м «Десятка» 
2000 г.в., 30 т.р.
8-921-126-30-34

♦Продам ВАЗ-2115 2005 г.в. 
цвет серебристый, есть всё, 
состояние хорошее. 
80 тыс. руб.
Т. 8-921-233-85-76, 
8-900-500-58-78 (Игорь)

♦Продаю ВАЗ-21150 2004 г.в. 
Цена 70 т.руб. 
Пробег 115 тыс. км.
Т. 8-921-060-25-65

♦Продам ВАЗ-2107 2004 г. 
Торг при осмотре.
Т. 8-921-833-22-80, 
8-900-534-69-98

♦Продам «Ладу Приору», 
хэтчбек «люкс», выпуск 2010 г.,
полностью укомплектована, 
пробег 43000 км.
Т. 8-921-539-13-92

♦Продам «Шевроле Лачетти» 
2007 г. Недорого. 
Т. 8-929-123-55-91

♦Аренда
Сдаётся квартира 
с последующим выкупом.
Т. 8-921-532-09-95

 Объявления 

 Вспомните вместе 
 с нами


